

## La sorprendente modernidad de la lucha del pueblo mapuche

Las comunidades wenteche, nagche, lafkenche, pehuenche y huilliche, diseminadas por las provincias de Arauco, Bío-Bío, Malleco, Cautín, Valdivia, Osorno y Chiloé, ubicadas en el extremo sur del **territorio chileno**, y la comunidad puelche, en la **República argentina**, constituyen en su conjunto el **pueblo mapuche**, el que libra contra las **empresas forestales** vinculadas a la **exportación de la madera**, contra la **empresa de electricidad Endesa** y contra el Estado chileno una lucha cuya modernidad ilustra uno de los dramas característicos de estos tiempos de la globalización y del reino del mercado.

Defendiendo **su tierra**, su **autonomía** y el **equilibrio ecológico** inherente a su cultura y a su visión del mundo, **amenazadas por el deterioro** que la actividad de las empresas forestales provocan en el **medio ambiente**, el pueblo mapuche resiste, de una manera concreta, al impacto de la globalización y a la violencia de sus efectos sobre la vida social y cultural de nuestra época.

El impacto de la explotación forestal, **reduciendo el espacio vital** destinado al **cultivo de autosubsistencia** y **deteriorando la calidad del suelo**, **estimula la migración forzosa** de la población mapuche a las ciudades -más del 45% de ésta, o sea, unas 550.000 personas mayores de 14 años, viven en Santiago-, lo que **amenaza destruir los vínculos ( les liens) entre las comunidades mapuches y su tierra**, fuente de subsistencia pero también **base material y espiritual de su memoria colectiva**.

En efecto, la presión que, a lo largo de la historia, ha ejercido la oligarquía chilena sobre la sociedad mapuche, con el fin de **incorporar a sus miembros a una pretendida cultura nacional**, ha asumido diferentes formas de acuerdo con las necesidades que se le han planteado a esta misma oligarquía y a su grado de control sobre el Estado; sin embargo, no es posible encontrar en este recorrido un solo momento en el que no se haya recurrido, sea a través del **ejército**, de la **policía** o de guardias blancas, al aniquilamiento físico de mapuches